

Semana de la arquitectura 2011



arquitectos y representantes de las firmas patrocinadoras de la Semana de la Arquitectura.

Por parte de la Fundación, intervino José Antonio Granero Ramírez, Presidente de la misma, e Inmaculada Esteban Maluenda, miembro del Patronato, que presentó el programa y objetivos de esta nueva edición.

Lunes 3 a viernes 7 de octubre Abierto arquitectura

La actividad estrella, como todos los años ha sido la visita a los edificios que, normalmente, no son accesibles para el público. Se han abierto quince (tres edificios por día, los cinco laborables de la Semana). Las visitas se estructuraron, como es habitual, por líneas de Metro. Esta actividad despertó gran expectación, como ocurre cada año, y generó grandes colas de gente, en las puertas de los edificios, que, con paciencia, iban esperando su turno.

Organización: Fundación Arquitectura COAM.
Departamento de Difusión.
Impacto: 7.740 personas.

Martes 4 a domingo 9 de octubre Itinerarios por la ciudad de Madrid

Muchos han sido los itinerarios programados y mucha la afluencia de público. "Itinerarios por la ciudad" es una oportunidad para redescubrir Madrid. Brinda la posibilidad de recorrer espacios, ya conocidos, con otra mirada, la de los guías-arquitectos que nos enseñan a apreciar y valorar nuestro entorno.

Algunos itinerarios eran de asistencia libre, otros requerían inscripción previa. Estos colgaron el cartel de completo pocos días después de ser anunciados. Destacamos el de Juan de Villanueva, organizado con motivo del bicentenario de su fallecimiento, el Madrid verde, Madrid mirando al cielo, pero, quizás, el que despertó más interés fue el de Madrid Río, organizado en varios tramos y días, y acompañado por dos actividades: una exposición y un montaje sonoro. La Fundación se sumó, así, a uno de los grandes retos urbanísticos del Ayuntamiento de Madrid.

Organización: Fundación Arquitectura COAM.
Departamento de Difusión
Impacto: 1.660 personas

Lunes 3 a viernes 7 de octubre Otras actividades de la Fundación

Además de Abierto Arquitectura e Itinerarios y vistas guiadas, la Semana de la Arquitectura ha contado con otras actividades. En esta edición la Fundación ha ampliado sus actividades propias (en un 70%), organizando unas y coordinando otras. Destacamos las siguientes:

Jueves 15 de septiembre a viernes 7 de octubre Exposición

Homenaje al arquitecto Juan de Villanueva en el bicentenario de su fallecimiento

En la planta baja de la Fundación Arquitectura COAM, se organizó una exposición con fondos propios de la Biblioteca y del Servicio Histórico.

La Biblioteca COAM custodia en su Fondo Antiguo y de Manuscritos piezas bibliográficas de sumo interés, presentando en esta muestra, entre otras: la Descripción del edificio del Rl. Museo, manuscrito de Juan de Villanueva, y una edición póstuma, de 1827, de su *Arte de Albañilería*, que ha formado parte de la exposición, además de fascículos, artículos y monografías que glosan o tratan sobre su obra, y son punto de partida esencial para cualquier estudio que sobre el arquitecto se quiera realizar.

La exposición se complementó con una bibliografía y una cronología ilustrada del arquitecto Villanueva, que recogía sus obras principales.

Hubo, además, un ciclo de conferencias coordinadas por Pedro Moleón Gavilanes, Profesor titular de la ETSAM, en el que participaron José Luis Sancho Gaspar, Historiador de Patrimonio Nacional, Juan Ortega Vidal, Catedrático de la ETSAM, y él mismo.

Organización: Fundación Arquitectura COAM: Biblioteca, Servicio Histórico y Departamento de Publicaciones
Impacto: 2.500 personas

La Semana de la Arquitectura ha cumplido en 2011 su octava edición.

Para ello, como en años anteriores, desde la Fundación Arquitectura COAM, se ha invitado a participar, en la programación de sus actividades, a numerosas instituciones y empresas que tienen directa o indirectamente relación con la arquitectura.

El *leitmotiv* de la Semana de la Arquitectura 2011 ha estado centrado, principalmente, en la actuación urbanística de Madrid-Río, destacándose la visita a los edificios que se encuentran próximos al río Manzanares.

También, hemos celebrado el bicentenario del fallecimiento del arquitecto Juan de Villanueva y, como homenaje a este gran arquitecto, se visitarán sus obras más relevantes en nuestra ciudad y se organizó una exposición en nuestra sede, que fue precedida por un ciclo de conferencias a cargo de Pedro Moleón.

Este año, la Semana de la Arquitectura ha contado con una programación compuesta por numerosas actividades, exposiciones, conferencias, debates, cine, encuentros, etc.

Viernes 30 de septiembre Presentación de la Semana a los medios

El acto tuvo lugar en el Ayuntamiento de Madrid a las 11h y estuvo presidido por el Alcalde y el Decano del COAM y presidente de la Fundación Arquitectura COAM.

Asistieron diversos medios de comunicación y numerosas personalidades del mundo de la política y la empresa, ar-



Sábado 1 y domingo 2 de octubre Madrid CMYK. 1ª ginkana fotográfica

Arrancamos la Semana el sábado 1 de octubre con la convocatoria, por primera vez, de una ginkana fotográfica en la que propusimos alterar la visión de la ciudad de los arquitectos, estudiantes de arquitectura y ciudadanos amigos de la arquitectura y convertirla en un tablero de juego a disposición de los participantes.

Mediante las redes sociales se publicó la ruta a seguir para captar las fotografías a presentar. La ruta estaba marcada por 7 pasos: 0. "Sois un grupo retratando Madrid" / 1. "El cielo está enladrillado..." o "de Madrid al cielo" / 2. "¿Nos movemos sin quemar residuos fósiles?" / 3. "Tres tristes tigres... o gatos, o caballos o..." / 4. "Aprovechad que es finde para ir de compras" / 5. "La tradición subsiste ¿o no?" / 6. "Urbano digital / urbano analógico" / 7. "Es de bien nacidos el ser agradecidos"

Los ganadores fueron:

- 1º premio EUREKA ARQUITEKA Laura Rojo Valdivielso, Javier Moreno Cruz
- 2º premio MADLIGHT Jesús García Robredo
- 3º premio RUMBO SIDERAL Pedro Magro De La Plaza, Luis Alió Alonso, Alfredo Baladrón Carrizo
- 4º premio FOTOPOLY Carlos García-Almonacid Gutiérrez, Zaida Pardo Cea

Organización: Fundación Arquitectura COAM
Coordinadores: Marina Lles y Diego Carreño
Patrocinadores: Orona y Canon
Impacto: inscripción de 48 grupos

Martes 4 de octubre

Doble premier cinematográfica: construir en sociedad

Se proyectaron dos premieres en el Cine Estudio del Círculo de Bellas Artes, a las que asistieron un total de 200 personas.

Películas:

- *Citizen Architect. Samuel Mockbee and the Spirit of the Rural Studio* (V.O. inglés)
- *Olafur Eliasson. Space is Process* (V.O. inglés).

Para esta actividad contamos con la inestimable colaboración del Círculo de Bellas Artes que nos cedió la sala.

Organización: Fundación Arquitectura COAM
Colaborador: Círculo de Bellas Artes
Impacto: 200 asistentes

Miércoles 5 a domingo 9 de octubre

Exposición MADRID, RÍO MANZANARES Las ideas, la realidad (años 2006-2011)

A propuesta de Mrío se organizaron dos actividades en relación al proyecto de urbanización del río Manzanares. Una era la exposición que recogía los proyectos presentados al concurso convocado por el Ayuntamiento de Madrid por los siguientes equipos: Juan Navarro Baldeweg, Peter Eisenman, Kazuyo Sejima, Elías Torres, José María Ezquiaga, Dominique Perrault, Herzog & de Meuron, Mrío arquitectos (Burgos & Garrido, Porras La Casta, Rubio & Álvarez-Sala y West 8). La muestra se presentó en el Centro de Interpretación del Río Manzanares.

La otra, que recogía el proyecto ganador, de Burgos & Garrido, Porras La Casta, Rubio & Álvarez-Sala y West 8, consistió en la proyección de imágenes sobre el proceso de las obras de urbanización de las Márgenes del río Manzanares, antes, durante y después de su ejecución acompañado del fondo sonoro de "El poeta calculista", obra del



músico Manuel del Pópulo García. Tuvo lugar en el túnel de Bonaparte.

Organización: Fundación Arquitectura COAM

Colaborador: Ayuntamiento de Madrid y la colaboración de los estudios de arquitectura Burgos & Garrido, Porras La Casta y Rubio & Álvarez-Sala y el Centro Asociado de la UNED.

Impacto: 600 asistentes

Jueves 6 de octubre

Mesa redonda y exposición: Excepto 25 Andrés Jaque

Durante esta jornada se presentó el último número de la colección Excepto, ciclo Monográfico que tiene en su haber la publicación de 25 volúmenes y que ha pretendido diseccionar el trabajo de equipos madrileños poniendo en valor la arquitectura contemporánea. Participaron en la Mesa Redonda: Ángel Alonso arquitecto, codirector de la oficina AceboxAlonso y profesor de la Escuela de Arquitectura UEM; Pablo Berástegui, gestor cultural y coordinador de Matadero Madrid; Estrella de Diego, catedrática de Historia del Arte en la UCM y ensayista; Andrés Jaque, arquitecto, director de think tank, Oficina de Innovación Política, y del estudio de arquitectura que lleva su nombre y profesor de Arquitectura en la UEM; Juan Navarro Baldeweg, arquitecto, pintor, escultor y catedrático de Proyectos en la ETSAM.

Esta actividad despertó gran interés, prueba de ello es que el salón de actos se llenó y hubo gente de pie. Se inauguró también la exposición de este número.

Duración exposición: del 6 de octubre al 30 de diciembre

Organización: Fundación Arquitectura COAM

Directores del Ciclo: Inmaculada Esteban Maluenda, Enrique Encabo

Patrocinadores: Lledó y Universidad Europea de Madrid

Impacto Mesa Redonda: 130 asistentes

Impacto Exposición: 3.000 personas

Jueves 6 a domingo 30 de octubre

Exposición MIND THE GAP Ocho años de propuestas para Madrid a través de la OCAM

Con motivo de la celebración de los ocho años de la creación de la OCAM, se organizó una exposición en la que se recogían los principales concursos gestionados por ella, destacando los proyectos hasta ahora construidos y que

han contribuido a mejorar el panorama arquitectónico de Madrid. Asistieron a la inauguración alrededor de 250 personas.

Organización: Oficina de Concursos del COAM

Coordinación: Fundación Arquitectura COAM. Departamento de Publicaciones

Patrocinadores: Pladur

Impacto: 2.500 personas

Lunes 3 a viernes 7 de octubre

Semana del libro de arquitectura

Con motivo de la Semana de la Arquitectura, se lanzó una campaña de venta especial del fondo editorial de la Fundación Arquitectura COAM, con grandes descuentos, que hicieron posible adquirir destacadas obras a un precio muy asequible. De este modo pudimos difundir nuestras publicaciones entre un público más amplio. Estuvimos presentes en las Universidades, en el COAM, la Fundación y en la Fiesta de la Arquitectura. El resultado ha sido muy satisfactorio. Se vendieron más de 500 ejemplares.

Organización: Fundación Arquitectura COAM.

Departamento de Publicaciones

Impacto: 3.000 personas

Jueves 6 de octubre

Hasta la cocina

Hasta la cocina ha sido una actividad que ha pretendido acercar los arquitectos al ciudadano y el ciudadano a los arquitectos. 40 estudios abrieron sus puertas para que todo interesado tuviera la posibilidad de conocerlos. De un modo muy personal y, en algunos casos, sorprendente, cada estudio ofreció un "Programa de festejos" que expresaba su manera de ser y de entender la iniciativa. Hubo visitas por la mañana y por la tarde. Se estima una media de 30 visitantes por estudio (algunos tuvieron unos quince, pero otros superaron los 100), la mayoría estudiantes de arquitectura, lo que arroja una cifra aproximada de 1.000 personas.

Organización: Pilar Perea y Stephanie Cleary

Coordinación: Fundación Arquitectura COAM

Patrocinadores: Figueras International Seating.

Colaboradores: Coronita Y Madrid Probió.

Impacto: 1.000 personas



Viernes 7 de octubre **Fiesta de la arquitectura**

Para finalizar y cerrar la semana, se organizó una Fiesta de la arquitectura, patrocinada por ORONA y en la que se contó también con la colaboración de Heineken.

El espacio elegido para el evento fue el pabellón de DIMAD en Matadero, que sufrió una gran transformación y se convirtió en un bosque verde que acogió a más de 2.200 personas. Arquitectos, representantes de empresas e Instituciones y todos los asistentes, en general, se encontraron con una nueva manera de afrontar la situación, un rayo de luz, un punto de relación, de intercambio de ideas y proyectos, donde la sonrisa y el buen humor primaron sobre todo.

Organización: Fundación Arquitectura COAM
Coordinación y diseño: La Fábrica Verde.
Patrocinadores: Orona
Colaboradores: Heineken, Central de Diseño Dimad, Viveros Sánchez y la Fábrica Verde
Impacto: 2.500 personas

Lunes 10 de octubre **Entrega de insignias**

Como ya viene siendo habitual, se organizó en estas fechas la entrega de insignias de oro y plata a los colegiados con 50 y 25 años de colegiación. Distinciones de oro como reconocimiento de una carrera profesional a nuestros mayores y de plata a los que aún están en el paso del Ecuador.

Hubo una proyección de fotografías, recuerdo de cómo los homenajeados eran cuando se colegiaron, que provocó más de una sonrisa.

Se entregaron 6 medallas de oro y 177 de plata.
El acto se celebró en el Teatro Infanta Isabel.

Organización: Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid
Coordinación: Fundación Arquitectura COAM
Impacto: 400 personas

Presentación del libro *Accesibilidad universal y diseño para todos. Arquitectura y urbanismo*

Accesibilidad universal y diseño para todos. Arquitectura y urbanismo es fruto de un Convenio entre la Fundación Arquitectura COAM y la Fundación ONCE. El libro recoge las principales aportaciones del curso sobre accesibilidad organizado también por ambas instituciones. La publicación ofrece una visión global de la diversidad de las capacidades del ser humano y su influencia en el diseño de entornos arquitectónicos y urbanísticos, planteando las referencias a los criterios técnicos básicos y al marco normativo necesarios para alcanzar la accesibilidad universal.

El libro se distribuyó gratuitamente a los asistentes al curso y a las personas y entidades interesadas en el tema. Para la presentación se organizó una Mesa Redonda en la que participaron Jesús Hernández Galán, director de Accesibilidad Universal de la Fundación ONCE, José Antonio Granero Ramírez, Decano y Presidente Fundación Arquitectura COAM, y Rafael de la Hoz

Organización: Fundación ONCE y Fundación Arquitectura COAM
Patrocinador: Fundación ONCE
Impacto del acto: 200 personas
Impacto del libro: 2.000 personas

PATROCINA

Ayuntamiento de Madrid, Patronato de Turismo
COAM
Orona
Hermandad Nacional de Arquitectos
Pladur
Metro

COLABORA

Comunidad de Madrid
Ministerio de Fomento
Ministerio de Trabajo e Inmigración
Ministerio de Ciencia e Innovación
Universidad Europea de Madrid
Fundación ONCE
Círculo de Bellas Artes
Central de Diseño Dimad
Figueras International Seating
Canon
Lledo Iluminación
Heineken
Coronita
Madrid probici

PARTICIPA

Universidades:
UPM – ETSAM – UEM – CEU –
Camilo José Cela – Pontificia
de Salamanca – Alcalá –
Rey Juan Carlos – Nebrija –
Complutense
Fundación Alejandro de la Sota
Fundación Lázaro Galdiano
Fundación Caja de Arquitectos
Fundación Ferrocarriles Españoles
Fundación Fernando de Castro
Caixa Forum Madrid
Biblioteca Nacional
Patrimonio Nacional
Residencia de Estudiantes
Real Jardín Botánico
Ateneo Madrid
CSIC
Matadero Madrid
Arquitectos sin Fronteras
Asociación Arquitectos
Ajam
Somos arquitectura
Ivorypress
leds-Cenp
Aic
Emus
Vitro
b.d
Langarita Navarro
Flir
Sd europe
ecomove
Roca
Atlantis
Mancosu Architectural
Madrid Ciudadanía Patrimonio

MEDIA PARTNER

edgargonzalez.com